


Л Е Н И Н С К И Й  З А Ч Е Т  Г Л А З А М И  С Т У Д Е Н Т О В
На пленуме комитета ком

сомола ТПИ было отмечено, 
что в Ленинском зачете при
нимают участие все группы 
I—IV курсов. Хороших ре-. 
зультатов добились экономи
ческий и механический фа
культеты. Большое внимание 
уделено коллективным обя
зательствам: например, в
группе МЕт37 (комсорг Саша 
Бурко) приняли обязательст
во — активно участвовать в 
общественных мероприятиях. 
Уже сейчас многие студенты 
этой группы являются члена 
ми клуба «Искатель», кино
клуба ТПИ и активно ведут 
там работу.

Нравится ли ребятам в этих 
клубах, чем бы они хотели 
заниматься в дальнейшем, 
как студенты представляют 
себе дальнейшую комсомоль
скую работу, чем для них был 
Ленинский зачет — нам необ
ходимо знать для представле
ния о комсомольской работе 
в ТПИ.

Ленинский зачет, проводи
мый в этом году, хорошо по
казывает деятельность нашей 
организации. Спрашивая сту
дентов о их впечатлениях по 
Ленинскому зачету, ( мы тем 
самым получаем возможность 
анализа эффективности ком
сомольской работы в ТПИ.

Нами составлен вопросник, 
на который ответили ряд сту
дентов. Вопросы были тако
вы:

— что тебе дал Ленинский 
зачет,

— какой ты представляешь 
комсомольскую работу в ву
зе,

— какой комсомольской ра
ботой ты хотел бы занимать
ся.

Вопросник был распростра
нён среди ряда учебных 
групп, наиболее, интересные 
ответы мы предлагаем вни
манию читателей.

Отвечает комсорг группы 
ЛА  -57 Игорь Шпинев:

— повысились требования к 
себе, чего скрывать ■— стали 
Лучше посещать лекции, вообще, 
Ленинский зачет, как новая фор
ма комсомольской работы, на 
мой взгляд, был необходим — - 
иначе о своих <успехах» мы уз
наем через декащт, теперь же 
комсомол принимает самое дея
тельное участие в наших делах!

— Что касается принятых обя
зательств, то надо избегать фор

мального подхода к Ленинско
му зачету, а то бывали случаи, 
что придет комсорг и скажет, 
давайте, принимайте обя
зательства, мол, надо отчиты
ваться!!! Своими обязательства- 
■ми мы показываем отношение к 
зачету. Наша группа приняла 
коллективное обязательство по 
учебной работе — будем, повы
шать свой средний балл. Мое 
личное обязательство — это 
участие в спортивной жизни ин
ститута, я член спортклуба ТПИ, 
занимаюсь плаванием, хочу до
стигнуть в этом виде спорта хо
роших результатов.

— Несомненнош комсомольская 
работа требует непрерывного про
гресса, моя точка зрения такова, 
что мало у нас еще настоящих 
массовых мероприятий, где каж
дый комсомолец работал бы с 
полной отдачей сил. Ленинский 
зачет, как массовое мероприятие. 
показал пользу таких дел. Я за 
расширение таких мероприятий 
среди институтских групп.

— Самому мне больше нравит
ся участвовать в клубной рабо
те, известно, что в ТПИ клубов 
достаточно для всех желающих!

— Юра Белоконь, — сту
дент группы ЛА-57;

— К сожалению, во врем г с
проведения первого Ленинского 4
зачета было допущено немало н
ошибок. Я сам узнал, что мне н
« поставили»  зачет... через ребят. т
Просто решили, что обязательст- и
в а выполнены и, записали это н
дело, как оконченное... Хочется з
верить, что теперешний ' Ленин- 4
с кий. зачет пройдет по-деловому. Ъ

— Мое обязательство — уча- г:
стае в общественной жизни 
ТПИ, хочу добиться широкого 
участия студентов в оператив- Сг.
Нам комсомольском отряде, бу- н,
ду пропагандировать ОКО. 33

— Дляразвития комсомоле- с'
ской работы надо: п<

■— проводить спортивные со и:
ревнования между группами од- Сз
ной специальности — будем луч- гс
ше знать друг друга; р;

— полезно проводить свобод- д<
ное время, например, диспуты в зг
коллективе группы, делать вече- д(
ра меоюду группами одной спе- 
циальности, встречаться с вы- к-

пускниками..;
— расширять участие студен

тов в делах с « тонким»  подхо
дом, как ОКО, воспитание стар
шеклассников...

— Сам хочу сходить в один-и.з 
походов, организуемых комше- 
тами ДОСААФ и ЛКСМЭТПЯ. 
Об этих походах часто писалось 
в нашей многотиражке, и это 
меня заинтересовало, а также, я 
уже говорил, хочу заниматься 
оперативной работой ОКО. И 
еще — там я радиолюбитель — 
попробую силы в студенческом 
научном обществе. ..

Многие студенты берут обя
зательства по работе в СНО. 
Год от года растет уча
стие студентов в Общест
ве. В этом году в конкурсе 
студенческих работ участво
вало 300 человек, из них пер
вой премией было ^отмечено 
9 студентов, второй — 12  и 
третьей — 12  студентов.

Участие в СНО — неплохое 
подспорье в учебной^ работе, а 
первейшей задачей комсо
мольской организации вуза яв
ляется повышение успевае
мости.

Очень хорошо' сказал сту
дент группы ТИ-57 Лембит 
Яанимяги. Его слова о Ленин
ском зачете звучат как бы 
обобщением теперешней ком
сомольской работы:

— Успешное проведение Ленин
ского зачета будет нашим по
дарком к XXIV съезду КПСС!

Еще он сказал:
— Дальнейшее развитие ком

сомольской работы, надо видеть 
в расширении связей с вузами . 
страны, как показала практика 
подобных дел, ничего, кроме 
пользы, это не принесет, в созда
нии клубов типа «Искатель», я 
сам являюсь его членом и всем,

ЧТО ТЕБЕ 
ДАЛ ЛЕНИНСКИЙ 

ЗАЧЕТ?
Об успеваемости, о личности 

студента говорила комсорг 
группы ТИ-57 Оля Ригина.
Она вернулась к вопросу о
формальном отношении к Ле
нинскому зачету. По ее мне
нию, индивидуальные обяза
тельства надо брать, исходя 
из своих возможностей. Пусть 
не все студенты возьмут обя
зательства, но зато не будет 
формального подхода к ним. 
Все равно студентов одной 
группы об’единяет коллектив
ное обязательство.

Индивидуальные обязатель
ства могут быть небольшими, 
но, главное, чтобы они что-то 
значили для данной лично
сти! Отсюда ~г обязательства 
по работе в СНО, СКВ, как 
индивидуальные, ' надо всяче
ски поддерживать. Наша мно
готиражка ведет обширную 
работу по привлечению сту
дентов в СНО, только что 
закончился один конкурс сту
денческих работ и уже объ
явлены условия нового кон
курса.

еще не вступившим, советую <
скорей подключиться к работе г
нашего интересного клуба. з

— Меня еще интересует ком- ;
сомольская работа с исследова- "•
тельским уклоном, такая — '
как проведение походов по 1
местам. боевой и трудовой 5
славы. я сам был участ
ником похода летом этого го- 1
ра, про поход много писалось в ]
нашей многотиражке и Недавно в 
«Молодежкг», мне так понрави- 5
лось, что я с нетерпением жду ]
следующего лета! Еще неплохоЛ 
заняться социологическими проб- <
лемами, а ,также мне очень нраг 1
вится, когда студенты прими- (
мают активное, участие в таких г
мероприятиях, как субботники. <

4 октября в ТПИ был про- I
веден субботник, вернее, вое- г
кресяик, посвященный 50-ле- 
тию со дня речи В. И. Лени- ч
на «О задачах союзов моло- с
дежи», в котором приняло
участие более 600 студентов- 
комсомольдев. Работали на

строительных об’ектах в Ма- 
арду, в тресте по благоустрой
ству города, в институте, ко
митет комсомола принимал 
участие в строительстве клу- 
,ба, студентов — это реконст
рукция бывшего Гленнского 
замка в Хийу. 1 

Что ни говори, а у старше
курсников дела в Ленинском 
зачете идут лучше. До 50 про
центов всех студентов стар
ших курсов постоянно зани
маются общественной рабо
той, здесь и участие в рабо
те комитета комсомола ТПИ, 
работа в бюро факультетов, 
клубная работа и др. Успевае
мость на старших курсах зна
чительно выше, чем у осталь
ных студентов. Сильна связь 
с кафедрами и с производст
вом, многие студенты работа
ют в СНО м СКВ, участвуют» 
театре-студии при ТПИ.

На пленуме было отмечено, 
что начатая работа по Ленин
скому 1 зачету в некоторых 
группах развивается в недо
статочном темпе. Надо обра
тить внимание на успевае
мость — это еще острая проб
лема для'ТПИ. Надо повысить 
уровень обучения комсоргов, 
совершенствовать их навыки в 
работе с группой. Комсомоль
ским бюро факультетов необ
ходимо поднять требования 
к работе с группами, усилить 
контроль за ходом зачета.

Неплохо отметить лучших 
комсомольцев грамотами РК 
г. Таллина и -ЦК ЛКСМ Эсто
нии. Необходимо усилить связь 
с пподеканами по воспитанию, 
информировать их о ходе ком
сомольской работы на факуль
тете. Пока работа по Ленин
скому зачету проходит успе
шно. весной на конференции 
комсомольской организации 
ТПИ бу^ут подведены итоги 
Ленинского зачета, а сейчас 
первейшая задача — интенси- 
фикац-ия усилий по проведе
нию зачета.

Д. ЖДАНОВ, 
член комитета ЛКПМЯ ТШС

ИНТЕРВЬЮ С ЛЕНИНСКИМИ

СТИПЕНДИАТАМИ
Р. Р. — На первом месте, кот 

нечно, стоят вопросы, связан
ные с учебой и специально
стью, поэтому, планируя свое 
время, я прежде всего исхожу 
из этого. Мне кажется, что 
при постановке вопроса не 
должно возникнуть «пробле
мы времени», связанной с во
просами учебной работы.

М. К. — На все, что хотелось 
бы сделать, времени, конечно, 
не хватает. Стараюсь зани
маться максимально само
стоятельно. Администрация 
нашего факультета пошла мне 
навстречу, разрешив учиться 
по индивидуальному графику.

— Удовлетворяет ли Вас учеб
ный план, остается ли у Вас 
достаточно времени для само
стоятельной работы? Какими бы
ли бы. Ваши предложения по 
этому вопросу?

Р. Р. — Студент относится к 
такой группе людей, чья «при
способляемость» наиболее вы
сока. Поэтому, принимая как 
факт действующий учебный 
план, он должен привести его 
в соответствие со своей учеб
ной методикой. Если же гово
рить о собственных предложе
ниях, то они сводятся к следу
ющему: в начале семестра по 
всем предметам предоставлять

тезисы с указанием нужной з 
литературы для занятий. Ос- *
тавшееся время студент мог :
бы планировать сам для офор- ]
мления лабораторных работ, з
предварительно проработав те- з
еретический материал. Кроме 
того, экзамены можно было бы : 
сдавать в течение более дли- •
тельного периода, включая и з
время текущей учебы, ^

М. К .— Хотелось бы видеть з 
в учебном плане больше . ча
сов математики, теоретиче
ской механики, строительной <
механики, теории упругости и 
пластичности, но это трудно /
осуществить —- и так по 8 ча
сов в день проводим в инсти- з 
туте. Может быть, имеет смысл 
читать факультативные кур
сы — это серьезно расширило 
бы знания студентов по этим 
дисциплинам.

Времени для самостоятель
ной работы достаточно, но не 
всегда удается рационально 
его использовать.

— . Какие общественные пору
чения В ы  •выполняете?

Р,Р. Являюсь секретарем
комсомольской организации 
химического факультета.

М. К. — Член бюро комитета 
ЛКСМЭ ТПИ, зам. секретаря 

комсомольского бюро факуль
тета, староста группы.

— Участвуете ли Вы в работе 
СНО? Если да, то что это Вам 
дает как будущему инженеру и 
как студенту для расширения 
Ваших знаний по специальности?

Р. Р. — Занимаюсь в СНО с 
первого курса. На младших 
курсах участие в СНО приуча
ет к самостоятельной работе с

научной литературой, умению 
обобщать изучаемый матери
ал, на старших — подводит к 
решению проблем, непосредст
венно связанных со специаль
ностью,

М. К .—  Да, с 1 курса. Рабо
та в СНО позволяет проверить 
свои силы, учит самостоятель
ному мышлению. Я не верю, 
что из современного студента 
получится современный ин
женер, если студент в свое 
время не работал в СНО или 
СКВ по своей специальности.

—  Как Вы оцениваете работу 
наш их клубов?  Ваш е хобби?

Р. Р. — Я не посещаю систе
матически всех мероприятий 
наших клубов, поэтому не мо
гу более подробно ответить на 
этот вопрос. Хобби —- теннис.
Ж. К. -— Все они, даже са

мые популярные и доступные, 
слишком камерны.

Что касается хобби, то это 
настолько традиционный во
прос, что я затрудняюсь на не
го ответить нетрадиционно.

Я люблю путешествовать, и 
мне нравится поп — музыка, 
по это выходит за пределы 
нашего понимания маленького 
увлечения.

— Как по-Вашему, в чем ос
новной «секрет» студентов, име
ющих высокую■ успеваемость?

Р. Р. —  На основании лич
ного опыта и мнений своих 
товарищей считаю, что ника
кого особого «секрета» нет. 
Можно сказать одно —- делу 
время — потехе час!

М. К. — В этом «секрете» 
больше труда, чем «искры бо
жьей».

— Ваше мнение <в дискуссии о 
стипендии? > •

Р. Р. — По-моему, человек 
поступивший в вуз, мог бы 
быть обеспечен каким-то 
нймумом стипендии. А  в даль
нейшем ее можно дифферей- 
цировать в зависимости от уё 
певаемости и участия в обще
ственной работе.

М. К, — Свое мнение о на
шей стипендии я уже излагав 
в институтской многотиражке

На наши вопросы отвечают: 
студент IV курса химического 
факультета РЕЙН РЕЙЛЕ и 
студент III курса строитель
ного факультета МИХАИЛ 
КЛЕМЕНТ. ,

— В развитии современного 
общества большое значение иг
рает фактор времени. Как Вы 
организуете свою учебу. Хватает 
ли Вам времени.



ГОД МИНУВШИЙ -  
ГОД НЫНЕШНИЙ

В  Л А Б О Р А Т О Р И И  
Н А У Ч Н О Й  

О Р Г А Н И З А Ц И И  
Т Р У Д А  И  

У П Р А В Л Е Н И Я  
ИЗ ВСЕХ СОБЫ ТИЙ  

1970 ГОДА —
самым значительным яви

лось завершение двухгодичной 
работы над исследованиями: 
«Совершенствование обслужи
вания рабочих мест основного 
производства» и «Пути рацио
нализации документооборота 
на промышленных предприя
тиях» и передача этих работ 
заказчику:

самым приятным —- получе
ние положительных отзывов о 
проделанной работе со сторо
ны рецензентов;

самым далеким — успеш
ное выступление старшего на
учного сотрудника тов. Ю. 
Смигунова с докладом на Все
российской научной конферен
ции в Свердловске;

самым долгожданным —  
/укомплектование вакантной 
должности научного сотрудни
к а —  руководителя лаборато
рии;

самым многообещающим —  
-активное участие многих сту
дентов в работе лаборатории;

самым закономерным —- по
вышение окладов работникам 
лаборатории;

самым курьезным —  завое
вание первого места (с конца) 
по показателям производст
венной культуры и эстетики;

самым неожиданным —  кол
лективный выигрыш по лоте
рее ДОСААФ;

(самым) несбывшимся —- 
увеличение жилплощади лабо
ратории до мало-мальски нор
мального минимума;

самого печального события 
не было и, надеемся, не будет 
Ж в 1971 году.

Е. ФОМИНЫХ, 
научный руководитель лабо
ратории.

ЛАБОРАТОРИЯ
ПРОМЫШЛЕННОЙ

ТЕПЛОЭНЕРГЕТИКИ

Научно - исследовательская 
лаборатория про мыш л ен ной
теплоэнергетики в Таллинском 
политехническом институте 
была основана при кафедре 
теплоэнергетики в 1960 году.1 
Научным руководителем лабо
ратории является член-корр. 
АН  ЭССР доктор технических 
наук проф. И. П. Эпик.

Основные научные направ
ления лаборатории следующие:
1. Превращение минераль
ной части топлива при горении 
и взаимодействии продуктов 
сгорания с поверхностями на
грева парогенераторов и про
мышленных' теплообменных 
установок. 2. Лучистый и кон
вективный теплообмен в по
верхностях нагрева парогене
раторов и промышленных ус
тановок. 3. Исследование вы
сокотемпературных .воздухо
подогревателей.

В  лаборатории работает 29 
научных сотрудников, инже
неров и лаборантов.

По вышеназванной темати
ке на базе научных исследова
ний лабораторий защищено: 3 
докторских и 6 кандидатских 
диссертаций.

1970 год для НИ лаборато
рии можно считать успешным. 
В  первую очередь следует от
метить, что постановлением 
ЦК КП Эстонии и Совета Ми
нистров Эстонской ССР кол

лективу авторов в составе чл.-/ 
корр. АН ЭССР, профессор- ! 
докторов технических н а у к —! 
И. П. Эпика, А. А. Отса, И. Р. \ 
Микка, кандидата техниче-!1 
ских наук — X . X . Арро и до-'! 
цента, кандидата технических!; 
наук Л. М. Ы йспуу за цикл1! 
работ по разработке научны х!1 
основ -энергетического исполь-1! 
зования эстонских сланцев,! 
выполненных в лаборатории, ■! 
была присуждена премия С о-!1 
ветской Эстонии. <!

Основной целью закончен-; 
ных в лаборатории в 1970 году/ 
работ являлось создание науч-; 
но-технических основ для про-; 
изводства крупных энергети- -! 
ческих и энерготехнологичес-; ■ 
ких котлоагрегатов, работаю- -! 
щ их на эстонских сланцах и 
канско-ачинских углях, а так-; 
же на мазуте. Внедрение ре
зультатов этих работ в народ- ; 
ное хозяйство дает экономи-/ 
ческий эффект около 4 мил-; 
лионов рублей в тод. /

В лаборатории сооружены и!; 
пущены в эксплуатацию у н и -;! 
кальные установки для иссле
дования коэффициента тепло-;! 
отдачи свободной конвекции в!' 
ширмовых поверхностях на- , 
грева, по определению Кон
стантов горения кокса й высо- ! 
котемпературного подогрева; 
воздуха с жидкометалличе-1! 
ским теплоносителем. Основ-!' 
ные исследования на этих ус- ’ 
становках намечаются на > 
1971—1975 годы, \

ЛАБО РАТОРИ Я 
СТРО И ТЕЛЬН Ы Х 

М АТЕРИАЛОВ >

Одним  из важ нейш их событий 
за  прош едш ий го д  в  Н И  ла бо
ратории строительных материа- \
лов  Т Л И  бы ло окончание р а бо 
ты над двум я  кандидатскими 
диссертациями. Аспирантка В. 
Н урм  подгот овила диссертацию  
на тему «В за и м освя зи  м еж ду  :
составом и свойствами сланце- ;
зольны х вяж ущ их». В  этой дй с- ;
сертации обобщаются воп росы  -
природы  вяж ущ их свойств слан
цевой  золы  и  детально рассмот- ,
река зависимость этих свойств -
от  количест венного соотноше- 
■ния м еж ду от дельными, кбм по- (
нентами золы  для  зол , п о л у ч а в * 
м ы х при равны х усл ови ях сж и
гания. Аспирант М . Эверт в 

свое й  диссертаций «И сс л е д о в а 
ние свойств вяж ущ его  на о с -

О Т Р А С  Л Е В  А  Я  
Н А У Ч Н О -  

И С С Л Е Д О В А Т Е Л Ь С К А Я  
Л А Б О Р А Т О Р И Я  

П И Щ Е В Ы Х  
П Р О Д У К Т О В

п ри  каф едре технологии пище
вы х  продукт ов уж е  . несколько  
лет занимается актуальными в о 
просам и химии и технологии п и 
щ евы х продуктов.

Коллектив . лаборатории не
больш ой  —  только 8 человек, но  
•количество проблем , реш енных 
сотрудниками лабораторий, д о 
вольно обш ирно. Например, раз
работаны. методики обработки 
я го д  с  пектолитичвскими фер
ментными препаратами с целью  
улучш ения в ы ход а  и качества 
сока, производст ва глю козной  
патоки из картофеля, улучш ения  
качества пом адны х конфет и т. д.

Успеш но решается проблема  
применения сыворотки и  обе з 
ж иренного  м олока для выращ и
вания  м икроорганизм ов с целью  
получения биопрепарата с ами- 
лолитической или с протеолити- 
ческой активностью. Опыты по 

применению полученного  препа
рата для  улучш ения качества 

хл ебо -булочны х и м ясны х изде-

паве~ клинкера гьортл&ндцемеп- ! • : 
та и  сланцевой золы  при п р о п а - ]  ■ 
ри ва н ии » показал эффективность >' ; 
использования при пропарива- 
нии сланцезольного портландце- !1 
мента. Н а  основании проведен - ! 
ны х им последований вы ясни - ! • 
лось, что в  цементах для  пропа- ! 
риваемых бетонов добавку  м ель-! ■ 
чайшей фракции летучей золы  ', 
при определенных у сл ови ях м о- ■ 
ж но  Iдовести до 3 0 . . .  40 п р о - '. 
центов, что приведет к  улучш е
нию свойств пропариваем ых б е -  ! 
тонов. ' : ; ;  :

Оба аспиранта ш ироко испюль- ! 
зевали  при обработке результа-. ■ 
тов опытов электронно-вычисли- ', '■ 
тельную технику. ! ■

Значительным явлением явля - ■! 
ется также то, что одн а  из сем и !> 
научных работ, вы полненны х в *  
лаборатории по линии студеш е- 1! 
ского научного общества .в 1970] 
году , получила диплом  н а  рес- <! 
публшсанском конкурсе студен-', 
четких научны х работ. ; у!

лий дали вполне положительные <] 
результаты. /

Н еда вно перед Ученым С ове-!; 
том М оск о вск ого  технологиче- ;! 
ск о го  института пищ евой  ' про
мышленности успеш но защитила;! 
свою  диссертацию сот рудница !; 
лаборатории Тийу Лиеберт. Т е м а ;! 
диссертации « Получение биопре-] 
парата выращ иванием плесне- ; 
вы х гри бов  рода  А з р е гд Ш и з  на] 
обезж иренном  м олоке» являет ся ; 
одной  частью вышеупомянутых!; 
работ. . ;!

Коллектив отраслевой лабора - \ • 
тории пищ евы х продуктов в со -*  
трудничестве с  преподавателями / 
кафедры продолжает работу н а д *]■■■ 
проблемами, стоящими п е р е д ! 
пищ евой промышленностью , ;

В настоящее время изучается ' 
структура питания н асел ен ия ! 
Эстонской С С Р , изучаются в о з - ' 
можности повыш ения пищ евой ': 
ценности и  улучш ения качества ;! 
некоторых пищ евых продуктов, 
пути получения, очистки и при- ] 
менения различных ферментных!' 
препаратов, в  том числе и  полу - ] 
чения связанны х в  структуру по- •! 
лимвра ферментов для  проведе- !; 
ния непрерывных ферментатив-]’ 
ных процессов. '!

Л А Б О РА Т О РИ Я '
АВТОМАТИЗАЦИИ

ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ
ПРОЦЕССОВ (1966—1970)

Создана общая теория мно- 
. гополюеных цепей на базе 
элементор-концепции, кото
рая позволяет в общем виде 
разрешить проблему актив
ны х реализаций цепей приме
нительно к любым электрон
ным схемам и структурам пре
образователей. Разработана 
такж е новая система пред
ставления параметров цепей и 
систем числовыми посдедова- 
тельствами, позволяющая эф
фективно решать задачу 
расчета задач цепей на ЭВМ. 
Для практических расчетов 
разработан ряд новых алго
ритмов и программ.

Общие методы теории цепей 
применялись для анализа х а 
рактеристик датчиков Холла, 
что прошло опытную провер
к у  на пленочных датчиках, 
разработанных в лаборатории, 
и использовались при разра
ботке различных датчиков и 

• измерительных преобразовате
лей. Такж е были получены об
щие выражения передаточных 
функций индуктивных делите
лей напряжения, учитываю
щие рассеянные параметры 
делителя, что позволило выяс
нить характеристики делителя 
в импульсном режиме работы,

важном для измерительных 
преобразователей. Н а базе об
щего метода импедансов про
веден общий анализ колеба
тельных датчиков вязкости, 
что позволило разработать 
ряд новых; образцов датчиков 
вискозиметрии, используемых 
в ряде- организаций. Всего по 
итогам работы опубликовано 
более 60 статей, имеется более 
15 докладов на всесоюзных и 
республиканских конферен
циях и получено 6 авторских 
свидетельств.

Поставлена задача по расши
рению общей теории многопо
люсников и для контурной мо
дели и намечено исследовать 
вытекающие отсюда обобще
ния . для усовершенствования 
методов расчета и проектиро
вания цепей. Начата работа 
по созданию общей системы 
программирования расчетов 
цепей на базе нового способа 
представления параметров и 
создаваемого языка програм
мирования, которая значитель
но превышала бы эффектив
ность известных систем. -

Методы общей теории целей 
предполагается непосредствен
но применить при разработке 
многопараметрических коле
бательных реологических дат
чиков, а  также при создании 
измерительных преобразовате
лей на базе индуктивных де
лителей напряжения.

Л А Б О Р А Т О Р И Я
С Л А Н Ц Е  Х И М И Ч Е 
С К О Г О  С И Н Т Е З А

В  лаборатории сланцехими
ческого синтеза в 1970 году 
были продолжены теоретиче
ские исследования по изуче
нию механизма реакции фе
нолов с альдегидами и обра
зования асеоциатов фенолов в 
растворах, а также работы бо
лее прикладного характера. 
Изучен синтез диметилолмоче- 
вины, по которому сейчас внед

ряется промышленный выпуск 
этого вещества. Диметилолмо- 
чевина является отвердителем 
резорциновых клеевых смол, 
от которого зависит промыш
ленный выпуск клеевой смолы 
ДФК-4.

В этом году в лаборатории 
наряду с теоретическими ис
следованиями уделяется боль
шое внимание разработке 
алкилрезорциновых клеевых 
смол для склеивания древеси
ны, в том числе и деревян
ных конструкций.

■ хеое, единомышленник!
УСТАВ КЛУБА ЛЮБИТЕЛЕЙ НАУЧНОЙ  

ФАНТАСТИКИ
яявший активное участие не 
менее чем в 3-х заседаниях 
клуба.
Каждый член клуба имеет 
право;

а) избрать и быть избран
ным в руководящие орга
ны клуба,

б) предлагать темы для за
седаний клуба,

в) отстаивать свою точку 
зрения, как до, так и  пос
ле обсуждения вопроса;,

г) преимущественного поль
зования научно-фантасти
ческой литературой в Тал
линской Центральной биб
лиотеке им. М. Горького,

Каждый член клуба обязан;
а) постоянно вести пропаган

ду научно-фантастической 
литературы, используя 
для этого как устные, так 
и письменные выступле- 

. ния,- /
б) активно участвовать й! ра

боте . „ к луба, присутствуя 
на его заседаниях,

в) добросовестно выполнять 
поручения клуба,

г) всемерно укреплять авто
ритет клуба.

Литературный клуб являет
ся объединением любителей 
научной фантастики, которые 
считают ее серьезной литера
турой.

Цель клуба: пропаганда на
учной фантастики, постоянное 
расширение кругозора и ши
рокий обмен мнениями между 
его членами.

Формы работы клуба: засе
дания, встречи, дискуссии, ве
чера.

Членом клуба может быть 
каждый, по-настоящему инте
ресующийся научно-фанта
стической литературой, приз
нающий устав клуба и при- 22 января 1971 г.

" Л А Б О Р А Т О Р И Я
П О Р О Ш К О В О Й

М Е Т А Л Л У Р Г И И
Прошедший 1970 год принес 

пкцого нового лаборатории по
рошковой металлургии, Нако
нец-то переселились в новое 
здацие лаборатории, где есть 
просторные помещения для 
исследовательской аппарату
ры, для подготовки порошков, 
прессования и спекания, вспо
могательные помещения —  с 
общей площадью около 350 м2.

Состав лаборатории увели
чился до 7 человек, в числе 
которых один кандидат тех
нических наук —  Д. С. Аренс- 
бургер, успешно защитивший 
в Киеве свою кандидатскую 
диссертацию по порошковой 
Металлургии.

Металлокерамические твер
досплавные нефте-мазутные 
«форсунки для завода «Ильма- 
рине», технология изготовле
ния металлокерамических се- 
ребро-никелевых электрокон- 
тактов для завода «Эстопласт», 
разработка ферропластовых 
роторов микроэлектродвигате- 
.лей — вот основные успехи 
нашей лаборатории в 1970 ГО
ДУ-

В  нынешнем году продолжа
ются работы по твердосплав
ным форсункам для Вильнюс
ской и Старобежевской ГРЭС, 
разработка технологии изго
товления коррозионностойких 
фильтрующих материалов для 
Красной Пахры, а также ре
шаются другие проблемы.



В ГРУППЕ НАРОДНОГО

КОНТРОЛЯ тпи
Собрание группы  народного 1

контроля ТПИ , которое сос- }
тоялось 7 января 1971 года, 
внесло изменения в  состав 
руководства группой.

У читы вая, что доцент 3
X . Тийсмус теперь занимает 3
должность проректора по 3
учебной работе, собрание ос- ,
вободило его от обязанностей 3
председателя группы. Новым 3
председателем группы избран 
доцент А . П ярнапуу с каф ед
р ы  технологии металлов (тел. '
532-153), который до этого был )
заместителем председателя <
группы. '

Чтобы улучш ить руковод- ’1
ство работой, были избраны ■
два заместителя председателя 
группы. Первым, заместите- ,
лем  избран аспирант Р. Ю р
генсов с каф едры  электро
маш ин ' (тел. 480-30). Е м у  
будет помогать Л. В арик с той 
ж е каф едры , Вторым замес- *
тителем председателя группы, ‘
а  так ж е заведую щ им учеб- ,
ны м и информационным сек
тором был избран заведую щ ий 
кафедрой экономики и орга
низации строительства С. До- 
келин (тел. 742-01). Е м у  помо-

НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 

НОВОЙ

БИБЛИОТЕКИ

ТПИ

Уже давно не отвечает требованиям студентов на
ша с т а р а я  библиотека. Строительство нового зда
ния для нее было начато в 1965 году. В проме
жутке строительные работы были приостановлены: 
из-за внесения изменений в проект. Основная ра
бота началась с августа 1970 года, и сейчас уже- 
возведены стены первого этажа. Работы проводит 
Строительное управление «Л® 1 Таллинстроя, мас
тер этого об'екта —- воспитанник ТПИ — Рейн 
Бибо. Библиотека —  последнее здание в первой 
очереди строительного комплекса ТЛИ .

Здание будет двухэтажным На первом этаже 
и в подвале разместится книгохранилище, на вто
ром этаже —  отдел обслуживания и читальный 
зал на МО мест. С главных зданием института: 
библиотека будет соединена коридором.

Строительные работы, намечено закончить к 
осени 1971 года. Конечно, даже новое здание биб
лиотеки не сможет полно ст о решить всей про
блемы. По-прежнему нас Судет обслуоюивать- 
библиотека по ул. Лай, 5. Но в 80-х годах наме
чено строительство новой библиотеки, которая бу
дет в 2 раза больше той, которая сейчас строился.

ВИКТОРИНА ДОСААФ
В  честь дня Советской А р 

мии комитет Д О С А А Ф  ТПИ  
проводит военно-техническую  
викторину на следую щ их у с 
ловиях:

1 . Необходимо ответить не 
менее, чем на п ять (5) лю бы х 
из ниж еперечисленны х вопро
сов.

2. О тветы написать на стан
дартны х листах с приложени
ем необходимых эскизов, ри
сунков или фотоснимков. От
веты  влож ить в  . конверт с 
указани ем  фамилии, имени, 

отчества и адреса автора.

3. Конверты  опустить не 
позднее 10 ф евраля 19 71 года 
в  специальные почтовые ящ и
ки  с надписями «Викторина», 
установленные при входе: "

— на военную  каф едру — 
Ф ильтри теэ, 5, в  общежитие 
ТП И  №  2 в  М устамяэ.

4. З а  лучш ие ответы на все 
5 вопросов об’являю тся сле
дую щ ие премии:

I  премия — бесплатная по
ездка в  летнее врем я в  один 
из Ю ж н ы х городов Союза.

II  — денеж ная премия 20 
РУб.

I I I  — денеж ная премия 10 
рублей. :

ВО П РО С Ы :

1. Раскры ть подвиг саперов 
5-го Эстонского коммунисти
ческого полка по сооружению 
наплавного моста через реку 
Ч ер еха  у  деревень Будник и 
Приборок 23—25 августа 19 19  
года.

2. К ратко описать историю 
создания и важ нейш ие вехи  
боевого пути Эстонской диви- ’ 
зии периода Граж данской вой

ны..
3. Р аскр ы ть время, место и 

обстановку, при которы х бы 

ли совершены героические 
подвиги Героями Советского 
Союза серж антом Йоосепом 
Лааром и майором Энделем 
П уусеппом.

4. Ч ем вы зы вается необхо
димость установки регуляторов 
оборотов дизельного двигате
ля?

5. Обосновать, к ак ая  из бое
в ы х  гусеничны х маш ин была 
признана лучш ей во врем я II  
Мировой войны.

6. Перечислить м арки 4-х- 
осны х маш ин, п рим еняем ы х в 
Советской А рм ии, дать им 
краткую  характеристи ку и 
привести кинематическую  с х е 
м у  передачи усилия от сило
вой установки н а  колеса.

7. Н азначение Советских 
В ооруж енны х Сил. При к аки х 
услови ях они были созданы? 
День рождения Р К К А ?  И сто
рия зарождения Советской во
инской присяги.

8. На к ак и х  уч а ст к а х  фрон- ? 
та  и к ак  использовались со
баки-миноискатели в  годы 
Великой Отечественной вой
ны ?

9. Расскаж ите о боевом п у
ти Героя Советского Союза, 
профессора, генерал-лейтенан
т а  инж енерны х войск К арбы 
ш ева  в  годы граж данской 
войны и  о его подвиге в  В е 
ликую  О течественную  войну.

10 . Что такое «мина-сю р
приз»?

Результаты  викторины и 
имена победителей будут опу
бликованы .в наш ей газете по
сле 23 ф евраля сего года.

Примечание: за всеми
справками можно обращ аться 
к  тов. Х и н ту (Ф ильтри теэ, 5, 
комн. 1 1 .  Тел. 250-72).

Ж дем В аш и х ответов!

Комитет Д О С А А Ф .

ХОРОША И Д ЕЯ , НО...

Есть ли у нас еще 
КВН-щики?

если есть, то собирайтесь в команды по факультетам, 
скоро будет битва по олимпийской системе, а до этого — 
жеребьевка и домашнее задание —. совсем, как по те
левизору.

Списки команд: 9 рядовых * членов -{-1 капитан — 
ждем в комитете ЛКСМЭ Т П И  ! !■!

. . .  вся к ую  хорош ую  идею мо
жно превратить в ее противо
положность. Послушайте, как 
это делается! - Задумались -од
наж ды  в  одном заведении об
щественного питания — чем 
бы ещ е обрадовать своих по
сетителей, к ак  бы получше 
удовлетворить их потребнос
ти не в  духовной, а, прости
те, . . .  в  самой обыкновенной, 
материальной пище. Думали, 
дум али, долго дум али . . .  Са
м ая  неопытная сотрудница, 
молодая и наивная К атя (а 
мож ет бы ть, Линда, это не 
суть важ но) бесхитростно 
предлож ила: «Давайте сдела
ем  наш и обеды вкуснее, сыт
нее и деш евле — по студенче
скому карм ану!».

У м удренны е хозяйственным 
и прочим опытом зав. произ
водством, директор и старший 
повар д аж е  не возмутились 
от такой наивности — «Моло
до-зелено!», «Поумнеет, обра
зум ится». И  снисходя к  ее не
опытности, не стали ее р у
гать, а  только бросили не
взначай: «А  план? А  вы ра
ботка? А  вы ручка?». Дирек
тор подвел итог: «Не пойдет!». 
Тетя  С ильви —  судомойка, 
страстная любительница по
сидеть у  телевизора, насмот
ревш ись популярны х передач 
о социологических исследова
ниях, нереш ительно. произне
сла: «А нкета?» Директор
встрепенулся: «И вправду, да
вайте пустим  анкету для по
сетителей — правда, она не 
заменит отбивную, но и вреда 
от нее тож е не будет, и во 
всяком  сл уч ае  она хоть не
много отвлечет посетителя от 
гр устн ы х .размышлений о к а 
честве грибного соуса и щей 
из кислой капусты...».

Б ухгал тер  задумчиво произ
нес: «А н кета — хорошо, но за 
дач у нуж н о реш ать в ком
плексе . . .» .  «Эврика! — вос
кли кн ул  зав. производством,— 
вот реш ение ~  комплексный 
обед! Б уд ем  готовить комп
лексны е обеды! К ак гово
рится, комплексом и бать
к у  бить сподручнее!». Ж завер
телась маш ина... Перво-напер
во освободили одну линию 
раздачи от в с е х  прочих нагру
зок. Зато теперь у  другой ли

нии выстраиваются длинней
шие и скучнейшие очереди не- 
любнтелей ком п лексн ы х обе
рег г а  полчасика, . ч а с ,. ’ ,Раз- 

1 и линии комплексны ?! 
ооедов го время работы чи
тают детективы и обсуж даю т 
итоги последней демонстрации 
мод, а раздатчицы другой ли 
нии работают так ,что пар в а 
лит от них не м еньш е, ч ем  
от юрячего супа! Но кто ста
нет обращать вним ание н а  т а 
кую  мелочь, ведь главное — 
идея!

Повесили красочное, броское 
об’явление, плакаты . В  общ ем, 
реклама была поставлена об
разцово. Все, казалось бы, сде
лано на вы сш ем уровне. Но 
понимаете, друзья, у ж  очень 
несознательным ок азал ся  р я 
довой едок — не к л ю н ул  он н а  
эту «комплексную удочку», не 
хочет есть ком плексны й обед 
— и точка!

Почему же я  н а зва л  этот 
фельетон «Хорош а идея, но...?» 
Д а потому, что и вп р я м ь  идея 
комплексных обедов хор ош а, 
достаточно проверена опы том

и популярна в  студ ен ч ески х 
кругах. Но осущ ествл ять  ее 
надо с умом, п од ум ав, не то 
ропясь. К ом плексны й обед 
должен отличаться от обы чно
го двумя основными к ач е с т 
вами — ежедневно бы ть с т а 
бильным но цене, в к уен ы м  и 
калорийным, бы ть деш евы м . 
И далее, учи ты вать п си хол о
гию студента, которы й от 
всей души ж елает, но не в с е 
гда мож ет разум но р егули ро
вать сбой скромный бю дж ет.
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гает старший преподаватель 
каф едры  физического воспи
тания X . Эрм (тел. 532-354).

Заведую щ им  сектором по 
проверке организации учеб
ного процесса будет старший 
преподаватель к аф едр ы  т е х 
нологии маш иностроения У . 
Вийк (тел. 532-150). Его за 
меститель — В . К ур ви тс с 
каф едры  язы ков (тел. 532-349).

Сектором по научной рабо
те в  новом году будет руково
дить Э. Пийроя с каф едры  
органической химии (тел. 
536-579). Его заместителем я в
ляется старш ий научны й со
трудник научно-исследова
тельского сектора ТП И  Л. Ю к- 
сти.

Хозяйственны м сектором, 
к ак  и в  прошлом году, заве
дует Э. Й ыги с каф едры  
строительной механики (тел. 
532-976). Е е  заместителем яв
ляется диспетчер учебной 
части М. В я л ья тага  (тел. 
532-945).

Учебный и .информацион
ный сектор группы  народ
ного контроля ТПИ .

' А  д л я  этого обед долж ен  про
д аваться  загодя, по абонемен
там , ск аж ем , н а  10 —1.2 обедов

..«разу   цт...д. Мне пришлось,
некоторое время быть в МЭИ 
—  там в студенческих столо
в ы х  ком п л ексн ы е обеды по
п ул я р н ы  — они деш евы  (по 30 . 
и 40 копеек), и абонементы 
м ож но к уп и ть  в  к ассе на 10 
т а к и х  обедов ср азу . Кстати, 
там  к а ж д ы й  та л о н  дает праве 
либо на обед, либо н а  завтрак, 
либо н а  у ж и н  — и  все за  оди
наковую ц ен у.

Т а к  что одним  п лакатом , да 
вы свобож дением  «линии» в  
ущ ер б  «нелю бителям » ком
п л ек сн ы х  обедов здесь не 
обойтись!

Н е к а ж е т ся  ли  вам , доро
гие читатели, что этот фелье
тон  относится к  одной изве
стной ва м  столовой?

В . М Е Ж Б У Р Д . :


